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SE REUNE EN EL CONSEJO SUPERIOR DE 
INVESTIGACIONES CIENTIFICAS EL CAPI
TULO INTERNACIONAL DE CIRUJANOS

DOSCIENTOS CIRUJANOS COMPONEN EL CAPITULO ESPAÑOL

EL PROXIMO CONGRESO INTERNACIONAL DE CIRUGIA 
SE CELEBRARA EN SAO PAULO (BRASIL) EL AÑO 1954
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T R A S C E N D E N C I A  D E L  
CONGRESO

E l  VIII Congreso Iniernacional de Cirugía, que hoy inau
gurará oficiahnenle sus tareas, es un acontecimiento de la 

mayor trascendencia en el orden cieniifico, por la destacadí
sima personalidad de los profesores que parâ  asistir a sus de- 
liberacúnies se han inscrito. Cerca de dos mil congresistas to
marán parte en las sesiones del Congreso, y entre ellos pgi*-~ 
van los nombres iitáí destacados de la Cirugía mundial.

Pocas veces una organización de este tipo ha alcanzado se
mejante éxito. Baste decir que ha sido necesario suspender 
las inscripciones en beneficio de una mejor organización, aun
que por esta restricción se reste espectacularidad al Congreso.

El éxito científico de las reuniones está igualmente asegu
rado, porque de ello son garantía no solamente la presencia 
de los cirujanos más famosos del mundo, sino la organización, 
en la que se ha planificado perfectamente los sistemas de tra
bajo, y han previsto las instalaciones más modernas y los 
servicios más perfeccionados..

La Cirugía española, que siempre ha estado en la vanguar
dia mundial, tendrá ocasión durante las sesiones del Congreso 
de intercambiar experiencias y descubrimientos con las de otros 
países. Al mismo tiempo, los cirujanos españoles demostraran 
no solamente la pericia de sus sistemas operatorios, basada en 
la gran .solera de la Facultad española que ha dado al mundo 
tantas figuras universales, sino' también una modalidad de su 
ciencia, muy española, aunque este españolismo no quiera d\e- 
cir exclusivismo. Nos-referimos principalmente a esta consv- 
deracwn que por el paciente, como individuo humayio, sienten 
nuestros facultativos, Por encima de toda otra consideración de 
orden científico o técnico.

Mas hav todaina otro aspecto de Ja mayor importancia en 
la grandiosidad de este Congreso. Es un aspecto al margen d\e 
toda consideración científica o técnica. Es el hecho de que Es
paña, que es capaz de organizar Asambleas de esta jerarquía, 
demuestra una vez más al mundo no sólo su preocupación por 
los avances de la .ciencia, no sólo su capacidad para tan magma 
organización, sino al propio tiempo su solidaridad internacio
nal, la firmeza de sus instituciones y su ambiente inequívoco 
de paz 3' trabajo, que son tan ejemplares como su altura cien
tífica.

y  al dar a los congresistas extranjeros su bienvenida, les 
ofrece su más generosa hospitalidad juntcr con los deseos de 
una grata permanencia en su suelo.

A y er  tarde, com o estaba 
anunciado, se ha reunido en 
el Salón de A ctos del Consejo 
Superior d e Investigaciones 
Científicas, el Capítulo Inter
nacional de C irujanos, con la 
asistencia de numerosos m iem 
bros de los distintos Capítulos 
Nacionales que com ponen el 
Internacional. E n  la mesa pre
sidencial se sentaron, de de
recha a izquierda, los docto
res de L a  F uente Chaos (M a
drid), Carlos G am a (Sao Pau
lo), M artín L agos (M adrid), 
T horek  (U. S . A .) ,  Finsterer 
:U. S.. A .) ,  Grafía (Lima),_ 
Com yn (Chicago), Paolucci 
(R om a), Manzanilla (M éjico) y  
Taiana (Argentina). In ició la 
reunión el Profesor Thorek , 
Secretario p e ^ e tu o  del Capí
tulo Intem acion;il de C iruja
nos, quien, después de saludar 
a todos los asistentes, propuso 
que se aprobasen las actas del 
V I I  C ongreso Internacional de 
C iru janos celebrado en Buenos 
A ires el 3 de agosto de 1950. 
Propuso también que se adm i
tiesen las resoluciones anterio
res y  cuantas modificaciones y  
agregados se han hecho des
pués de este Congreso. Todas 
estas propuestas fueron apro
badas por unanimidad. A  con
tinuación tom ó la palabra el 
Presidente, Profesor Finsterer, 
quien hace una evocación del 
Presidente fallecido. D octor 
H erbert A cu if, a quien susti
tuye. A  una indicación del Se
cretario del Capítulo todos los 
asistentes se ponen en p ie  y  
guardan unos m inutos de si
lencio en su memoria.

Discurso d e l Dr. M a n z a n illa , 
de M éjico

Después de la intervención 
de varios m iem bros, toma la 
palabra el m ejicano. D octor 
M anzanilla, quien hace una re
seña histórica de la fundación 
de todos los Capítulos^ hispa
noam ericanos de Cirugía. R e 
cuerda que en M éjico se cele
bró la  prim era Asam blea Inter
nacional de C irujanos fuera de 
Estados U nidos. Considera el 
Capítulo m ejicano el prim ero 
de todos los hispanoamerica
nos y  estim a que su organiza
ción actual es m ucho m ejor que 
la prim itiva. E l segundo Ca
pítulo es el peruano, cuyos 
brillantes éxitos se deben ^al 
exim io P rofesor Grana. Coin
cidiendo con el Capítulo pe
ruano se constituyó el venezo
lano, gracias al im pulso del 
va fallecido D octor Germán de
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las Casas. A l desaparecer este 
cirujano, el C apítulo de V e 
nezuela ha quedado bajo la 
custodia del urólogo A lfredo  
B orga, E l D octor M anzanilla 
continúa su relato diciendo que 
no puede menos de mencionar 
al Capítulo argentino que, tras 
diversas vicisitudes, gracias 
al dinam ism o _y espíritu crea
dor del D octor Jorge A . T a ia 
na, se logra el m ilagro de la 
restauración del Capítulo ar
gentino, que pasa a ser uno 
de los más importantes. E n 
Rom a se aprueba que la  A sam 
blea sucesiva se celebre en 
Buenos A ires, en donde se ve
rifica en 1950 el V I I  Congreso 
que constituye una de las 
Asam bleas m ás extraordina
rias en su aspecto social y  
científico, ba jo  el patrocinio de 
Perón y  de esa m ujer admi
rable — ^dice—  que se llama 
E va  D uarte d e  Perón, E n 
im portancia, añade el D octor 
Manzanilla, hay que señalar

el C apítu lo del Brasil, que 
ha pasado por tres etapas. 
E n  la prim era se funda el 
Capítulo de R ío  de Janeiro. 
Después sucede una etapa de 
decaim iento allá, que sigue 
tras la llegada de un grupo de 
cirujanos estadounidenses, una 
etapa de reconstrucción. E n 
1945 van al Brasil ed D octor 
Fonseca y  otros cirujanos, sin 
que consigan n a d a ; pero en 
Paulo, E n rico  Branco R ivero 
echa las simientes de la futu
ra reorganización, cu yo  des- 
1945 van al Brasil el D octor 
Carlos Gam a con ese caracte
rístico V extraordinario dina
m ism o paulista, tan lleno de 
franqueza y  tesón. E ntonces 
crece el Capítulo, que asiste 
a la Asam blea de Buenos A v  
res. E l primiti^’O Capítulo cu
bano fué la flor y  la nata de 
los cirujanos. Después acon
tecen diversos sucesos, que in
terfieren el normal desenvol
vim iento del Capítulo, cuyo 
m ayor im pulso ee lo  da el 
m aestro de los maestros R i
cardo Ñ uño Portuondo y  sus 
discípulos, que son otros tan
tos exim ios m aestros, A ntonio 
R odríguez D íaz y  Pepito L a s
tra. E l Capítulo haitiano tie
ne un desarrollo lento, pero 
no interrum pido. E n  Santo 
D om ingo hay  un Capítulo en 
form ación. A l llegar a este 
punto, el D octor M anzanilla 
dice que espera del sentido de
m ocrático de los norteam erica
nos que el pueblo portorrique
ño pueda constituir un Capí
tulo autónom o, con lo  que se 
com pletarían los Capítulos del 
Caribe. E n  el E cuador no 
existe C apítu lo, aunque se es
tán haciendo trabajos en este 
sentido. E n  Bolivia sí hay Ca-

(C on tin ú a  en  /a  página te r ce r a )

V

Una perspectiva d e  la P r e s id e n c ia  e n  e l acto d e  la inauguración.
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C I R U G I A

La C irugía  e s p a ñ o la  y  u n iv e rsa l  v ista  
p o r  e l  P r o fe s o r  M a rt ín  La g o s

El Presidente del VIII Congreso Internacional de Cirugía 
investiga sobre Transplantes O seos y  Arteriales

E l Presidente del V I I I  C on
greso Internacional de Cirugía, 
P rofesor M artín L agos, Cate
drático de Patología Q uirúrg i
ca de la Facultad de M edicina 
dé M adrid, es, sin duda algu
na, una de las figuras más 
cum bres de la Cirugía españo
la contemporánea. E l m ism o 
nos va a hablar de sus activi
dades en este am plio campo de 
la  ciencia. Con esa cordialidad 
y  sencillez de los espíritus cu l
tivados accede a responder a 
nuestras preguntas.

— ¿ Desde cuándo se dedica 
a la Cirugía?

— ^Hace treinta y  cinco años, 
o  sea, desde que estudiaba 
cuarto año de M edicina, en 
que gané, por oposición, una 
plaza de alumno interno de P a
tología Q uirúrgica.

— ¿ Dentro de la Cirugía, a 
qué espedalización se dedica?

— Soy cirujano general, pe
ro, al crear agregada a m i Cá
tedra la enseñanza de T ra u 
m atología y  Ortopedia, natu
ralm ente, dedico una parte de 
m is trabajos a esta especiali
dad, sin dejar la Cirugía gene
ral.

íl.

— ¿ prefiere : la ense
ñanza, la investigación o ¡a 
práctica ?

— L a enseñanza y  la inves
tigación, hasta tal punto, que 
si en España se crease como 
en otros países, el profesor 
full time, con la remuneración 
adecuada, lo  aceptaría entu
siasmado.

■—¿Asistió ya a otros Con
gresos internacionales de su 
especializadón? ¿Intervino en 
ellos ?

— H e asistido desde el año 
1928 a todos los Congresos in 
ternacionales de C irugía, pre
sentando com unicaciones o  to
m ando parte activa en las dis
cusiones. E n  el que se celebró 
en M adrid en 1932, fu im os el 
ponente español sobre C iru

gía de los procesos infecciosos 
de pulm ón no tuberculosos.

— ¿ En qué consistirá su ac
tuación en este Congreso?

— S oy el Presidente del C a
pítulo español de la Sociedad 
y , por ello. Presidente del 
Congreso. A l m ism o tiem po, 
por delegación del Com ité de 
Coordinación de Congresos In 
ternacionales de la U N E S C O , 
llevo la dirección de un ciclo 
de conferencias patrocinadas 
por d icha Entidad, que se da
rán durante el Congreso, por 
los Profesores Paolucci, de R o 
ma ; H übner, de Berlín ; G a
ma, de San Paulo ; Taiana, de 
Buenos A ires ; Iselin, de P a
rís, y  por mí. E n el Congreso 
presento una comunicación y  
varias m ás con los colaborado
res de m i cátedra.

—¿Su aportación a la Ciru- 
gía?

— ^En m is veinticinco años 
de cátedra he hecho algunas 
modestas aportaciones a la C i
rugía general. Las más inte
resantes son en colaboración 
con nuestro colaborador. P ro
fesor Zarapico, nuestro traba
jo  sobre «Form ación de hueso 
heterotópíco», que ha servido 
de punto d e  partida para lá re
visión, por americanos y  ale
m anes de este im portante pro
blem a. L a  utilización por vez 
primera d e  las cápsulas de re
sina acrílica en la C irugía  
plástica de la cadera, un proce
dim iento original, para el alar
gam iento de los miembros in 
feriores, que com unico a este 
Congreso, la idea de resecar las 
venas profundas, en vez de li
garlas, com o tratamiento de las 
úlceras postfiebíticas, que se 
ha abierto paso, sobre todo en 
Francia, y  otras de menos 
trascndencia.

— ¿ opinión tiene de la
Cirugía española?

— ÎvOs cirujanos españoles 
son m agníficos. N o  sólo dom i
nan perfectam ente la técnica, 
sino que, debido a la falta de 
grandes escuelas, se han visto 
obligados, para perfeccionarse, 
a estudiar la literatura quirúr
gica m undial y  a visitar los 
diversos países. L a  consecuen
cia es que los cirujanos españo
les poseen una cultura cientí
fica, que no suelen alcanzar los 
de las grandes naciones^ afe
rrados a la  grandeza de sus 
propias escuelas. A  cam bio de 
eso, com o ya indicaba en mi 
discurso inaugural del C on
greso N acional de C irugía, es
tam os faltos de organización 
de grandes servicios quirúrgi
cos, que permitan hacer una 
labor científicp, a tenor de los 
tiempos. A  ello se debe que las 
aportaciones de la  C irugía es
pañola en el concierto m undial 
tengan m enos resonancia de la 
debida, ya  que el material en
ferm o se encuentra demasiado 
diluido en pequeños com partí-

MAS DE TREINTA Y SIETE NACIONES 
ESTAN REPRESENTADAS EN EL VIII 
CONGRESO INTERNACIONAL DE CIRUGIA
El Secretario General, profesor de la Fuente Chaos, 
habla de los trabajos y exposiciones del Congreso

mentO'S, que no pueden estar 
dotados del costoso material y  
del personal que es necesario 
para realizar una labor cien
tífica eficaz.

— i opinión tiene de la
cirugía universal ?

— L a cirugía avanza por 
saltos-, después de cada uno 
de ellos viene un período, 
más o menos largo, de conso
lidación. E n  la actualidad ha 
dado un salto tan trascenden
tal que ha superado en m u
cho las previsiones de los más 
optim istas de nuestros antece
sores. E l presente es m agnífi
co ; operaciones que hace unos 
años estaban vedadas por su 
gran m ortalidad, hoy se rea
lizan con una seguridad y  un 
resultado realmente magnífico. 
Se ha llegado a dom inar la 
cirugía  de Iqs grandeS’ vasos 
del corazón y  de las estreche
ces de las válvulas cardíacas', 
se ha conseguido conservar en 
condiciones viables tejidos de 
cadáveres frescos y  utilizarlos 
en los transplantes, etc. E n 
fin, estamos en una época de 
predom inio quirúrgico.

’ —¿ Qué futuro espera de 
una y otra ?

— Ê1 fu turo de la cirugía 
es im previsible. D e todos m o
dos, no hay  que olvidar el 
enorme avance de la Patolo
gía interna y  de la química 
biológica. Posiblem ente, en 
un porvenir próxim o, no será 
necesario bisturí para tratar 
cánceres, úlceras, procesos tu 
berculosos o  infecciosos ; des
aparecerán de su cam po de ac
ción las denominadas afeccio
nes m édico-quirúrgicas, reple
gándose a sus prim itivos l í
mites de los traumatismos, 
deform idades y  anomalías con- 
génitas. P ero en cam bio se le 
abre una perspectiv.^ y  un 
cam po más extenso y  .ífrascen- 
dental del que pierde el de las 
transplantaciones de órganos 
que hasta hoy  sólo está en su 
iniciación.

—Habíame de los trabajos 
propios en curso.

— A parte de la revisión de 
resultados lejanos obtenidos 
con las nuevas técnicas opera
torias, algunos de los cuales 
se comunican a este Congreso, 
tenemos en m archa tres gru 
pos de tra b a jo s : uno sobre 
transplantes óseos, en colabo
ración con el doctor Zarapico ; 
otro con  los doctores Carbo- 
nell y  A g osti sobre shock e 
hipotensión controlada, y  un 
tercero sobre transplantes ar
teriales con el doctor F igue- 
ra, cuyos resultados constitui
rán la  Ponencia que sobre este 
tema hemos de desarrollar en 
el próxim o Congreso Nacional 
de C irugía.

E l profesor don A lfon so  de 
la Fuente Chaos es uno de los 
cirujanos españoles de más 
prestigio y  dinam ism o. Cate
drático de Patología Q uirúrgi
ca de la Facultad de M edicina 
de M adrid y  director del In s
tituto N acional de M edicina y  
Seguridad del T raba jo , realiza 
una diaria labor en la que in 
fatigablem ente actúa, ya  com o 
pedagogo, ya  com o investiga
dor, ya com o autor de libros, 
m onografías y  artículos técni
cos, ya com o m agnífico confe
renciante, y  siempre sirviendo 
con su poderosa y  clara inte
ligencia a la ciencia, a la c i
rugía y  a España. E l profesor 
Lafuente Chaos es el secreta
rio General de este V I I I  C on
greso Internacional de C irugía , 
Que se inaugura hoy  en M a
drid, en la Ciudad U niversi
taria. Con este m otivo, hemos 
rogado al doctor Lafuente 
Chaos que nos dedique unos 
m omentos para interrogarle 
sobre este m agno aconteci
m iento quirúrgico.

— Cuántos c o n  gresistas 
han acudido por fin?

- —Alrededor de los dos mil.
— ¿ Muchos extranjeros ?
— A proxim adam ente 7 5 0,  

entre los que figuran 400 -ame
ricanos, 150 alemanes, 50, in 
gleses y  50 franceses. Adem ás 
han venido nutridas represen
taciones de italianos, portugue
ses, hispanoamericanos, f ilip i
nos, egipcios y  de otros países, 
hasta un total de 37 nacionali
dades distintas. Y  ya que us
ted m e ha preguntado por 
ellos, aprovecho la oportunidad 
para dar la  bienvenida a to
dos y  desearles una grata es
tancia entre nosotros.

—¿En qué idioma se habla
rá?

— L os idiomas oficiales son 
el francés, el alemán, el in 
glés y  el español. Pero existi
rá un sistema de traducción si
multánea que, además, perm i
tirá versiones en italiano y  
portugués de las ponencias y  
com unicaciones.

—¿En qué consistirá el 
Congreso ?

— E n la lectura y  discusión 
de las cuatro ponencias «C iru
gía de los tum ores vesicales», 
«Cirugía de la cadera». «C iru
gía de los tumores del recto» 
v  «C irugía cardio-vascular». 
Simultáneamente se discutirán 
en las trece secciones las 400 
com unicaciones que han sido 
presentadas.

— ; Habrá d e m ostraciones 
quirúrgicas ?

— Sí, y  se realizarán en va
rios hospitales y  servicios. Las 
que se practiquen en los qui
rófanos del Instituto Nacional 
de M edicina y  Seguridad del 
T raba jo  serán televisadas en 
colores, a cuya proyección  se
rán invitados cada día alrede
dor de 300 congresistas.

— ¿Habrá Exposiciones?
— Varias.

fl íHrC

—¿ De qué clase ?
— Una prim era de material 

quirúrgico, en la que han co
laborado no sólo las Em presas 
nacionales, sino tam bién ame
ricanas e italianas. H a y  otra 
E xposición  de laboratorios, f i 
gurando los más destacados 
exponentes de la actual indus
tria española y  representantes 
de las grandes industrias ex 
tranjeras. O tra E xposición  se
rá la de maquetas del Seguro 
de Enferm edad, de la que es
toy  seguro que causará honda 
impresión entre los que la  v i
siten y  desconozcan la labor 
m édica de España. O tras E x 
posiciones son : la de labores 
científicas, bibliográfica y  la 
de pintura.

— ¿Pintura técnica?
— T écn ica  y  artística. Se 

trata de una E xposición  Inter
nacional de Pintura entre con
cursantes m édicos, en la que 
figuran 448 obras realizadas al 
óleo, a la acuarela, al pastel, 
etc., etc. L a  otra faceta de la 
E xposición  es la técnica, que 
presenta acuarelas de prepara
ciones anatomopatológicas y  
quirúrgicas de carácter profe
sional y  científico.

—Hablando de los científi
cos, ¿ en qué consistirá la Ex
posición científica ?

— ^En ella diversas escuelas 
y  profesores exhiben los traba
jos  más destacados de las m is
m as, dando a conocer los re 
sultados gráficos de una serie 
de procedim ientos que actual
mente han m odificado enorm e
m ente el diagnóstico y  la tera
péutica de diversos sistem as y  
aparatos.

— ¿Tiene algo más que de
cir?

— Sí. Quiero hacer m ención 
del «stand» en que se presen
tarán fotografías realizadas 
Dcr fuerzas aéreas de los Esta
dos Unidos representadas por 
el general H a ll y  sus colabora
dores, que recogen distintos 
momentos de la  evacuación de 
heridos en el campo de batalla 
con helicópteros, etc.

—Muchas gracias, señor se
cretario general, por su amable 
información.

Ayuntamiento de Madrid



:s
C I R U G I A

L O S  I N C A S  E R A N  U N O S  EL C A P IT U LO  IN TERN A -  

E X P E R T O S  N E U R O C IR U JA N O S  C IO N A L  DE C IR U J A N O SEL PROFESOR GRANA, EXPIÍESID EM 'E DEL CO LEGIO  INTERNACIONAL DE CIRUJANOS DEFIENDE LA LAROR CULTURAL Y CIVILIZADORA DE ESPAÑA EN AMERICA

Se
er-

íe-

E1 Profesor Francisco G ra
na, de la Facultad de Ciencias 
M édicas de la Universidad de 
San M arcos, de L im a, se en
cuentra entre nosotros presi
diendo la Delegación peruana. 
E s una de las más preclaras 
■personalidades de la  Cirugía 
de nuestro país hermano. E l 
Profesor Grana nos concede 
unas palabras para explicam os 
sus trabajos y  en lo  que con
siste este Congreso. E l ilustre 
cirujano tiene la palabra :

— La D elegación que presi 
d o  está compuesta por el doc
tor E nrique M anchego, P rofe
sor de U r o lo g ía ; por el doctor 
A urelio D íaz U fano y  el d‘>c- 
tor Esteban R oca.

— Usted, ¿ qué. puesto ocupa 
en el Perú como cirujano}
. — Soy Presidente vitalicio 

de la Academ ia Nacional de 
C irugía .

¿Ha tenido usted al̂ yún 
car^o en el Colegio Internacio
nal de Cirujanos ?

— H e  sido Presidente por es
t e  C olegio por elección en la 
Asam blea de R om a de 1948.

— ¿Asamblea} ¿Qué quiere 
usted decir con eso ?

— L o  que ustedes con Con- 
. greso. E n realidad, estas reu
niones que se  inician hoy no 
son un C ongreso si no una 
Asam blea.

—Puesto que usted fué Pre
sidente del Colegio 'lo sabrá 
mejor. ¿Quiere explicárnoslo}

■— Según la Constitución del 
C oleg io  Internacional de C iru 
janos d e b e  reunirse u n a  
Asam blea internacional cada 
dos años. P or lo  tanto, esta es 
la  V I I I  Asam blea.

—Está bien. Pero la dife
rencia...

— La diferencia está en que 
en un C ongreso sólo se leen 
V discuten trabajos científicos. 
E n  cam bio, en las Asambleas 
se  eligen las Juntas directivas 
y  todos los funcionarios del 
C oleg io  por un bienio y  se de
signa la  sede de la próxim a 
Asam blea. Exactam ente lo que 
vam os a hacer nosotros.

— ¿Su intervención en esta 
VIH Asamblea}

— Por interm edio del emba
jador español en Lim a propuse 
al Gobierno español que invi-

tara al C olegio a realizar la 
V I I I  Asam U ea en M adrid, 
por cu yo m otivo el G obierno 
español envió al doctor G ar
cía O rcoyen  a la Asam blea de 
Buenos A ires para presentar 
la invitación, y  y o  logré de la 
Junta directiva del C olegio que 
aprobase por unanimidad d i
cha invitación.

—Muchísimas gracias, co
mo españoles.

— Com o ascendiente de es
pañoles quiero dejar sentada 
una aclaración. L os sajones di
cen que los conquistadores sólo 
se preocuparon de explotar el 
im perio arcaico. Y  no hay afir
m ación más ligera y  falsa. 
Vean ustedes : la ciudad de 
L im a se fundó en 1535. Pues 
bien, a los dieciséis años de

fundarse la ciudad, en 1551, se 
fundaba también la U niversi
dad de San M arcos, a cu yo 
claustro de profesores yo per
tenezco.

—Entonces la Universidad 
de Salamanca  ̂ y la de Alcalá 
de Henares eran las lumbreras 
del mundo.

— P or eso lo  hago constar.
•— ¿ Y qué nos dice de su 

intervención científica en el 
Congreso, perdón, Asamblea}

— A unque soy  cirujano g e 
neral, traigo un trabajo que 
titulo «C irugía peruana preco- 
lom biana», en el que hago un 
estudio de 400 trepanaciones, 
muchas de ellas practicadas 
tres mil años antes de que lle
garan los españoles a Am érica.

—¿ y  qué conclusiones saca ?
— Que aquellos cirujanos 

precolom binos tenían u n a  
mortalidad operatoria de un 
25 a un 30 por 100, que viene 
a ser la m ortalidad actual.

—¿Documenta usted su tra
bajo }

— T ra ig o  cuarenta diapositi
vas de los cráneos y  una co 
lección de fotografías de ins
trumental empleado, de la téc
nica quirúrgica, de los apósi
tos, curas, etc., etc. A quellos 
cirujanos tenían grandes cono
cim ientos anatómicos y  fisio- 
’ ógicos. Sabían perfectamente 
lo  que hacían.

—Estamos deseando oír su 
comunicación, Profesor Grana.

R E C E P C IO N  D E LO S  C O N G R E S IS T A S

El acto se celebró en la Secretaría del 

Congreso, en la Facultad de Medicina

Ayer por la mañana, en los 
locales de la Facultad de Me
dicina de la Ciudad Universi
taria, sede del Congreso, se 
efectuó la recepción de les 
congresistas. En la Secretaría, 
A' ante ventanillas dispuestas 
de acuerdo con la nacionalidad 
de los congresistas, los asisten
tes a la Asamblea fueron for
malizando su asistencia.

En las mencionadas ve\'ta-
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Un grupo de Congresistas momentos antes del acto de la inauguración

Este Boletín ¡aparecerá todos los días, mientras se celebre el Congreso.

nillas, con carteles en los idio
mas de los países respectivos, 
se hallaban interpretes, que 
atendieron a los que presenta
ban sus documentaciones. El 
acto de recepción duró toda la 
mañana, debido al elevado nú
mero de congresistas. En la 
espaciosa sala de acceso a âs 
ventanillas hubo necesidad de 
formar colas para el mejor 
desenvohñmiento del personal 
encargado de llenar estas for
malidades.

Al propio tiempo, los con
gresistas presenciaron los tra
bajos de instalación de la ex
posición, que se celebrará si
multáneamente a las delibera
ciones.

El recinto de la Ciudad 
Universitaria, en los alrede
dores d e ja  Facultad de Me
dicina, cuya fachada ostenta 
un gran letrero anunciador 
del Congreso, y a cuya puer
ta ondean banderas en altos 
mástiles, reinaba una extra
ordinaria animación.

(L/iene de la página primera)

pítulo, si bien está sujeto a 
los sucesos que han afectado 
a la vida pública del país. En 
él ha intervenido el D octor 
H ertzog, ex  presidente de la 
nación hermana y  em bajador 
de este país en España,

H abla  el P residente  de l
C a p ítu lo  españo l

A  continuación del D octor 
M anzanilla tom a la palabra el 
presidente del Capítulo espa
ñol y  presidente de este 
V I I I  Congreso, Profesor M ar
tín L agos, que tras hacer una 
breve reseña del C apítulo es
pañol com unica que está en la 
actualidad com puesto por cer
ca de doscientos m iembros. 
Añade que sn em peño y  prin 
cipal esfuerzo ha sido enca
m inado a reconstruir el Ca
pítulo de España y  a realizar 
este C ongreso, en el que hay 
inscritos m il quinientos asam
bleístas, habiendo sido nece
sario, desgraciadam ente, de
negar la admisión a varios 
cientos más por falta de am 
plitud. E n este C ongreso se 
han presentado unas quinien
tas comunicaciones:, lo  que 
obliga a no conceder nada más 
que diez m inutos para su lec
tura y  cinco para su discu
sión. Insiste en que, aunque 
la C irugía , com o toda ciencia 
moderna, tiende a la super- 
especialización, no se debe de
ja r  perder su carácter de C i
rugía general. E sto ha sido 
]o que le ha m ovido a que las 
cuatro Ponencias posean un 
sentido am plio, que aun ha 
pretendido universalizar en lo 
posible, haciendo que cada una 
de ellas sea interpretada por 
cuatro relatores de los países 
más distintos, con el fin de 
que sea posible reflejar en ca
da tema el ambiente im peran
te en la materia en los d is 
tintos países. C oncluye in for
mando que gracias a los es
fuerzos del D octor M ax T h o- 
rek puede contar el Congreso 
con televisión en colores.

Unas p a la b ra s  d e l Secre ta rio  
de l C ap ítu lo

Después habla el Profesor 
don A lfon so  de la Fuente 
Chaos, Secretario general del 
Capítulo español y  de esta 
Asam blea, que renuncia a las 
frases protocolarias y  se lim i
ta a agradecer a los congresis
tas de la V I I  Asam blea sn 
atención de designar a E spa
ña com o sede del actual. A l

m ism o tiem po da las gracias 
al Profesor Graña por_,el gran 
interés que m ostró en este sen
tido. E l D octor D e la  Fuente 
concluyó afirmando que todos 
los cirujanos españoles tratan 
de que sus colegas e2$£ranjeros 
se lleven una clara idea de los 
esfuerzos y  desvelos que han 
realizado en p o s  de esta m ag
na Asam blea, a la que han 
dedicado, no sólo sus trabajos 
científicos, sino su propio co 
razón y  su m ás encendido en
tusiasmo.

Una in v ita c ió n  d e l  
G ob ie rno  d e l B rasil

A  continuación el Profesor 
Carlos Gama, de Sao Paulo, 
hace lectura de la invitación 
que el G obierno del E stado de 
Sao Paulo (Brasil), gobernado 
por Lucas N ogueras Garcés, 
de que el próxim o Congreso 
Internacional de Cirugía de 
1954 se celebre en dicha ciu 
dad, coincidiendo con el cuar
to centenario de su fundación.

P oco después se levantó la 
sesión.

La industria española al 
servicio de la ciencia

(Uiene de la'página cuarta)

Araiijuez. E l plan de construc
ción ha previsto las sucesivas 
ampliaciones, ya que la tota
lidad del proyecto abarca la 
fabricación de los antibióticos 
en general. P or lo  que se re
fiere a penicilina, las posibili
dades actuales de fabricación 
mensual son de 300.000 m illo
nes de u. i., o  sea un total de 
un m illón quinientos m il fras
cos mensuales.

^El proyecto para la fabrica
ción de estreptomicina es de 
250.000 gramos al mes.

L a  Compañía Española de 
Penicilina ha realizado, pues, 
todo un program a industrial 
capacitando a la nación a la 
libertad de oferta y  demanda 
sin el agobio de necesidades 
imperiosas q u e  disminuían 
nuestra postura com ercial e 
impidiendo, un normal sistema 
de abastecim iento dentro d e  los 
avances terapéuticos y  de su 
uso clínico.

Estam os ante un nuevo fren
te de realidades, y  el capital 
español registra en su haber 
las m ejores conquistas de sus 
afanes creadores.

Ayuntamiento de Madrid
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IN D U S TR IA  ESP A Ñ O LA  AL SER VICIO  DE LA C IE N C IA
La Compañía Española de Penicilina, señala las máximas posibilidades a la industria químico-farmacéutica 

Su fábrica de Aranjuez tiene una capacidad de producción de 300.000 millones de unidades de penicilina mensuales 

S u s  i n s t a l a c i o n e s  r e s u m e n  l a s  ú l t i m a s  e x i g e n c i a s  d e  l a  t é c n i c a

E s innecesario tratar de de
m ostrar la im portancia que pa
ra la cirugía m oderna tiene la 
existencia de los antibióticos. 
N o  vam os a referirnos en este 
trabajo a las virtudes de las 
modernas drogas ni a nuevos 
cam pos de aplicación o  a inves
tigaciones de iiltima hora. E s 
nuestro propósito solamente 
poner de relieve el esfuerzo m e
ritorio realizado por la indus
tria quíinicofarm acéutica espa
ñola para saltar desde las filas 
de retaguardia en que con res
pecto a otras naciones se encon
traba, y s a l i r  al prim er planO', 
en que siempre lian figurado 
nuestras especialidades médico- 
farmacéuticas.

E s preciso recordar el m o
m ento en Que España se encon
traba cuando en el m undo cien
tífico com enzó la producción y  
aplicación de los antibióticos. 
Restañando todavía las enor
mes heridas de la guerra de 
Liberación, semiaislada de un 
m undo en plena conflagración, 
que consideraba com o secreto 
m ilitar el descubrim iento de 
los antibióticos, nuestra P a
tria se encontró en un pie de 
^ran desigualdad al finalizar 
Ic. contienda internacional.

Pero era de todo punto ne- 
Lvsariu-ganar el terreno que no 
había podido recorrerse por las 
circunstancias indicadas, y  el 
Gobierno hizo un llamamiento 
encaminado a remediar aque
llas deficiencias.

L a  Compañía Española de
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Penicilina, respondiendo ah 11a- 
mamientó hechu p.n- el G obier
no español para la fabricación 
en España de penicilina y  
desarrollo de una industria na
cional de antibióticos, acudió 
al concurso convocado oficial
mente con este fin, contando 
con la colaboración de la M erck

'■•.'■'.-ir*".
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Fechada prin cipal de los  L aboratorios d o  M éndez A lvaro (M adrid).

N ave de ferm entadores

m’ d C o., Inc., Rahway, N. J., 
Estados Unidos.

Esta lím presa, de largo y  
brillante histcrial dentro de la 
industria químicofarm acéutica 
mundial, ha contribuido, m u
chas veces de form a decisiva, 
al enorme progreso realizado 
en los dos últim os decenios 
dentro de la  esfera de la quí
mica industrial. Sus técnicos 
fueron los que, por vez prim e
ra, sintetizaron la vitamina B l, 
y  los que han llevado a cabo 
los avances más sensacionales 
conseguidos en estos últim os 
años. A  ellos corresponde el 
descubrim iento, aislamiento y 
cristalización de la vitamina 
B 12  y  su identificación con el 
principio antianémico del híga
do, q u e 'e s , probablem ente, el 
hallazgo más trascendental de 
los últim os cincuenta años en 
el cam po de la H em atología. 
E llos han conseguido también 
la síntesis del com puesto E  de 
K endall, conocido con el nom 
bre de oCortisone», .que no 
solamente ha revolucionado la 
terapéutica del reumatismo ar
ticu lar,. sino que ha m odifica
do profundamente la concep
ción fisiopátológica de esta en
fermedad, E llos, en fin, han 
sido .los que. com o ya se ha 
mencionado, llevaron a ténni- 

' no, en un tiem po increíblem en
te corto, la industrialización de 
la «estreptomicina» v  de. la_ 
« dihidroestreptom icina.» , ga
nando así para su Em presa el 
«Aw ard for Chemical E nginee- 
ring» del año 1947.

E s indudable que semejante 
colaboración garantiza en todo 
m om ento el futuro de los trá
balos emprendidos por Ta Com 
pañía, contando, además, con 
los recursos económ icos que el

grupo financi.: que la ics.- 
palcla h:i j)ue.sto a dispc.sición 
de sus técnicos, ingenieros, 
médicos, quím icos y  biólogos.

L a  Com pañía Españpla de 
Penicilina cierra, pues, el ciclo» 
de la resolución del citado con
curso mediante el cual el G o
bierno español otorgó dos con
cesiones para la fabricación en 
E.spaña de penicilina, y  demás- 
antibióticos. U na, -a la Com pa
ñía A ntibióticos, S. A ., con la 
obligación de construir su fá 
brica en León, y  la otra, a la 
Compañía Española de P enici
lina, estipulando que el m on
taje de su fábrica se hiciese 
dentro de la provincia de M a
drid y  determinando que el 
desarrollo de la construcción se 
llevaría a cabo en dos etapas : 
prim ero, el envasado estéril de- 
penicilna y  demás antibióticos, 
con materias primas im porta
das, y  segundo, la fabricación 
íntegra.

L a primera fase fué fe liz 
mente cum plida en el trans
curso del año 1950, en el que 
en agosto de dicho año se inau
guraron los laboratorios de m e
tátesis, dosificación y  envasa
do estéril, com pletándose estas- 
instalaciones poco tiem po des
pués con la inauguración de la 
planta piloto, para la investi
gación.

T^a segunda y  última etapa 
se ce roñó al inaugurar, en sep
tiem bre de 1951, la fábrica de

(Sigue en /a página segunda)
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Vista geaeral de las instalaciones de la F ábrica de A ranjuez.
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